
6.02
OUVERTURE BILLETTERIE

25 000
PASS 3 JOURS 39 

€
À PARTIR DE

P
U
B
LI
C
IT
É

 Im
pr

im
é 

su
r p

ap
ie

r r
ec

yc
lé

, n
e 

je
te

z p
as

 c
e 

jo
ur

na
l s

ur
 la

 vo
ie

 p
ub

liq
ue

 : 
do

nn
ez

-le
 o

u 
re

cy
cl

ez
-le

. M
er

ci
 !

ÉDITION NUMÉRIQUE

Mardi 28 janvier 2020 https://www.20minutes.fr Edition spéciale
Al

ai
n 

Jo
ca

rd
 / 

AF
P

Marseille
Jean-Claude Gaudin 
a dirigé son dernier 
conseil municipal P.3

Documentaire
Marine Périn décode 
la « cyberviolence 
conjugale » P.8

Renseignement
Le n° 3 de la DGSI 
mène la mission 
« Recrutement » P.2
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Musique
Pour ses 25 ans, 
Tryo a « envie de  
se faire plaisir » P.7
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Hommage
Kobe Bryant  
n’a pas marqué 
que des points 
en NBA, mais 
aussi toute une 
génération P.10H
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Toute l’actualité  
en images,  
c’est 24 h/24 sur  
20minutes.fr/video

Sauvages,  
les virus

Des milliers de personnes sont contaminées par le coronavirus chinois, 
dont l’origine est probablement un animal sauvage. P.4



2
Mardi 28 janvier 2020ActuAlité

Renseignement  
Le n° 3 de la Direction 
générale de la sécurité 
intérieure, Patrick 
Guyonneau, présente 
les enjeux de l’institution

C’est une première pour ce discret ser-
vice de renseignement, connu notam-
ment pour ses missions de lutte contre 
le terrorisme. Des agents de la DGSI  
seront présents au FIC (Forum interna-
tional de la cybersécurité), qui se tient 
ce mardi, à Lille, notamment pour ten-
ter de recruter de nouveaux profils.  
Son directeur technique, Patrick 
Guyonneau, détaille les mutations de 
son service de renseignement. 

La DGSI sera présente au FIC pour la 
première fois… Pour quelles raisons ?
La DGSI a toujours été présente au FIC. 
En revanche, c’est la première fois que 
la direction sera présente sur le stand 
du ministère de l’Intérieur, dont les ser-
vices sont très présents dans le domaine 
cyber. Dans le cadre de notre campagne 
de recrutement, on pourra parler de nos 
missions.
Justement, quelles sont-elles dans le 
domaine cyber ? 
La DGSI agit dans deux directions. La 
première est  une mission de 
cyberdéfense. Elle traite des attaques 
les plus complexes, celles qui, souvent, 
sont menées par des Etats étrangers 
ou par des « mercenaires numériques ». 
Notre travail consiste à caractériser ces 

attaques. La DGSI a aussi une mission 
d’ordre judiciaire. Elle est compétente 
pour travailler sur les cyberattaques 
visant notamment les institutions.
Quel est l’état de la cybermenace ? 
Le niveau de cybermenace est très 
élevé. Il y a notamment les attaques par 
rançongiciels. Avant, c’était un 
phénomène massif qui pouvait toucher 
tout le monde. Mais les rançons 
versées étaient assez faibles. Leurs 
auteurs ont cherché des cibles plus 
solvables et se sont focalisés sur  
des acteurs plus importants, tels que 
des grosses entreprises ou des 
hôpitaux.

Quels profils recherchez-vous ? 
La DGSI s’intéresse aux jeunes 
professionnels, soit des étudiants ou 
des ingénieurs en dernière année 
d’école. En effet, pour entrer à la DGSI, 
i l  faut être accrédité « secret 
défense », un processus qui prend 
nécessairement un peu de temps. 
Nous allons recruter, pour s’occuper 
des questions cyber, 300 personnes 
sur quatre ans. Des CDD, qui peuvent 
se transformer en CDI par la suite. Il 
s’agit  de métiers techniques 
(ingénieurs, techniciens), mais aussi 
d’analystes plus généralistes. 
Propos recueillis par Thibaut Chevillard

la DGSi tiendra un stand au Forum international de la cybersécurité, qui se déroule à lille, ce mardi.
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« Un niveau de cybermenace très élevé »

Fin janvier, les flocons se font un 
peu attendre en plaine. Ce mardi, 
sur le Jura et les Alpes, la neige 
tombe à basse altitude. Au nord-
ouest, le temps est instable avec 
des averses parfois accompagnées 
de grésil. De belles éclaircies 
persistent en Méditerranée.

Des envies de neige ? La 
montagne s’offre à vous !

La météo en France Le retrait de la grenade GLI-F4,  
coup de com ou changement de cap ?
Manifestations Un retrait 
qui interroge. Dimanche, le ministère 
de l’Intérieur a annoncé le retrait « im-
médiat » de la grenade lacrymogène  
GLI-F4 de l’arsenal des forces de l’ordre. 
Cette munition utilisée pour disperser 
des attroupements serait à l’origine de 
blessures graves de manifestants de-
puis son introduction, en 2011. Faut-il 
voir dans la décision du ministère une 
volonté d’apaiser les critiques ?

Un retrait déjà « en cours »
Selon l’ONG Acat, cette décision ne dé-
coule en rien d’une volonté de démili-
tariser le maintien de l’ordre à la fran-
çaise. « Dans le cadre d’une procédure 
devant le Conseil d’Etat, en 2019, l’Acat a 
en effet appris que le remplacement de 
la GLI-F4 n’était en réalité pas motivé 

par une préoccupation sérieuse des 
autorités sur la dangerosité de cette 
arme, mais par le refus de son fabri-
cant – l’entreprise Alsetex – de continuer 
à la produire à la suite d’un accident 
survenu dans son usine de fabrication 
en 2014 », a indiqué, lundi, un commu-
niqué de l’ONG. Un constat partagé par 
un collectif de cinq avocats chargés de 
la défense de manifestants blessés lors 
de la mobilisation des « gilets jaunes ». 
Ils dénoncent une annonce « purement 
médiatique et cosmétique ».
Contacté par 20 Minutes, le ministère 
de l’Intérieur reconnaît que le retrait 
de la GLI-F4 « était de toute façon en 
cours », mais insiste : « Cette décision 
intervient dans le cadre de la réflexion 
sur le schéma du maintien de l’ordre. »
 Hélène Sergent

Comment postuler ? 
« On a une page LinkedIn  
sur laquelle nous postons 
régulièrement des annonces, 
précise Patrick Guyonneau.  
On a aussi une adresse mail  
sur laquelle il est possible de 
candidater [recrutement-dgsi@
interieur.gouv.fr]. Il est aussi 
possible de nous rencontrer  
lors du FIC. Les gens intéressés 
pourront poser des questions  
à des agents de la DGSI  
présents sur le stand. »
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##JEV#172-53-https://tinyurl.com/v52b2rw##JEV#

Patrick Balkany maintenu 
en détention. Condamné 
lourdement pour fraude fiscale  
et blanchiment, Patrick Balkany est 
incarcéré depuis le 13 septembre.  
Lundi, la cour d’appel de Paris, qui 
avait notamment exigé une caution 
de 500 000 €, a refusé la demande 
de remise en liberté du maire (LR) 
de Levallois (Hauts-de-Seine).

Gérald Darmanin candidat  
à la mairie de Tourcoing. Poids 
lourd de l’exécutif, le ministre  
de l’Action et des Comptes publics 
a annoncé sa candidature, lundi,  
à la mairie de Tourcoing (Nord). 
Emmanuel Macron « m’a autorisé  
à être en campagne », a indiqué 
Gérald Darmanin dans un entretien 
à La Voix du Nord.

Le nombre  
de chômeurs 
encore en baisse
Emploi L’embellie se poursuit. 
Selon les chiffres de la Dares publiés 
lundi, le nombre de personnes inscrites 
à Pôle emploi et tenues de rechercher 
une activité s’établit à 5,44 millions au 
quatrième trimestre 2019. « Le nombre 
de demandeurs d’emploi en catégorie A 
baisse de 1,7 % ce trimestre, et de 3,1 % 
sur un an, explique la Dares. Le nombre 
de personnes exerçant une activité ré-
duite courte [catégorie B] diminue de 
3,3 % par rapport au trimestre précé-
dent et celui des personnes en activité 
réduite longue [catégorie C] recule de 
0,5 %. Au total, le nombre de deman-
deurs d’emploi en catégories A, B, C 
diminue de 1,6 % ce trimestre, et de 
2,9 % sur un an. »
C’est la conséquence de créations 
d’emplois dynamiques et supérieures 
à l’augmentation de la population ac-
tive : l’Insee s’attend à 263 000 créations 
d’emploi nettes sur l’année. Pour le pre-
mier semestre 2020, l’Insee prévoit une 
progression des créations d’emploi 
moins forte, mais le taux de chômage 
diminuerait à 8,2 % mi-2020, son plus 
bas niveau depuis la fin 2008.

Il a lancé « adopté » et s’en est allé. 
Jean-Claude Gaudin a adopté lundi 
son 30 000e rapport, lors de son 198e 
et dernier conseil municipal, avant 
une émouvante prise de parole : « Je 
voudrais vous adresser mes remer-
ciements les plus sincères pour ces 
débats riches et vifs. Il n’est pas de mis-
sion plus noble que de servir sa ville, 
Marseille, la plus belle des villes. Nul 
ne peut arrêter l’horloge du temps, et 
l’heure du retrait est venue, même si 
elle ne marque pas la fin d’une pas-
sion. » Il a reçu, en réponse, les applau-
dissements de ses amis, mais aussi de 
ses opposants.
Ces derniers se sont succédé pour 
louer la carrière politique de celui qui 
est resté vingt-cinq ans à la tête de la 
mairie. A commencer par Benoît Payan, 
président du groupe PS à la mairie : « Je 
mesure la chance que j’ai eue d’être 

votre opposant. J’ai eu la chance de cô-
toyer l’un des derniers monuments de 
la politique française. » Stéphane Ravier, 
sénateur RN, a lui aussi tenu à remer-
cier celui qui est « un peu le père de tous 
les Marseillais. J’ai été le témoin privilé-
gié de l’action d’un monstre, un monstre 
de drôlerie et de remarques acerbes, 
de bonhomie et d’amour pour sa ville. 
Un monstre politique qui a dévoré ses 
enfants les uns après les autres. »

« Plus en adéquation »
Stéphane Ravier a également distillé 
une anecdote ô combien représenta-
tive de Jean-Claude Gaudin : « Je me 
souviens des vœux au Four des na-
vettes [une boulangerie]. En me ser-
rant la main, vous m’aviez laissé les 
miettes d’une navette. Etait-ce un sym-
bole pour me dire que vous me laisse-
riez une part du gâteau électoral, ou 

bien que vous me laisseriez des miettes 
dans les urnes ? » Pas de réponse de 
l’intéressé. Yves Moraine, président de 
la majorité municipale, a tenu lui aussi 
à rendre hommage au maire : « Vous 
incarnez Marseille alors que je ne vous 
ai jamais vu boire du pastis, ni jouer aux 
cartes, ni aux boules. Les Marseillais 
vous aiment, même quand ils critiquent 
votre politique. Vous avez beaucoup à 
transmettre, votre instinct populaire et 
votre richesse politique. »
Si le maire avait laissé échapper une 
larme lors de ses au revoir au Sénat, 
il s’est séché le coin de l’œil après 
la prise de parole de ses collègues. 
« Je m’arrête parce que j’ai 80 ans, a 

rappelé Jean-Claude Gaudin. Il y a un 
moment donné où la place doit revenir 
à d’autres. Je ne me sentais plus tel-
lement en adéquation avec tout ce qui 
se passe. » Alors que l’édile a fait part 
de sa plus belle réussite, diviser le chô-
mage de « moitié », ses opposants ont 
tour à tour évoqué l’état des écoles, le 
logement insalubre et indigne ou la bé-
tonisation de la ville. Les CRS étaient 
d’ailleurs à nouveau présents devant 
l’hémicycle, comme à chaque conseil 
depuis le drame de la rue d’Aubagne. 
Des manifestants, eux, avaient orga-
nisé « la fête à Gaudin et ses Vassal » 
(du nom de la candidate aux prochaines 
municipales).  A Marseille, Adrien Max

Jean-claude Gaudin a été applaudi par ses amis et opposants, lundi.
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Phocéen et vrai 
« monument » 
Politique Jean-Claude Gaudin (LR) a dirigé son 
dernier conseil municipal, lundi, après vingt-cinq 
ans passés à la tête de la mairie de Marseille

Une taxe tord-boyaux pour la filière
Vins de Bordeaux La 
filière viticole a haussé le ton lundi. 
Elle a demandé la création d’un fonds 
de compensation par l’Etat, à hauteur 
de 300 millions d’euros par an, après 
la mise en place par les Etats-Unis 
d’une taxe Airbus de 25 % qui pénalise 
l’exportation de ses vins outre-Atlan-
tique. La taxe est effective depuis le 18 
octobre et la filière commence déjà à 
mesurer l’ampleur des répercussions 
sur ses exportations. En novembre, 

les vins de Bordeaux ont enregistré 
un recul de 46 % de leurs chiffres d’af-
faires et de 24 % en volume sur leur 
deuxième marché à l’export, qui était 
jusqu’alors stable.

Diminution des ventes
« L’aéronautique est taxée à 10 % et les 
vins français, dans un conflit aéronau-
tique, se trouvent taxés à 25 % », re-
marque Bernard Farges, président de 
l’interprofession bordelaise. Pour le 
consommateur américain, cela revient 
à ce qu’un produit qui valait 10 $ [9 €] se 
retrouve tout à coup à 12,5 $ [11,3 €]. « La 
seule solution, c’est de prendre à notre 
charge la taxe, c’est-à-dire de réduire 
nos prix de 25 %, ce qui est énorme », 
ajoute Georges Haushalter, vice-pré-
sident du syndicat de négoce.
Les clients américains, conscients 
que le niveau des taxes peut changer 
tous les quatre mois, sont attentistes 
et freinent leurs commandes auprès 
des négociants bordelais. « On voit bien 
que nos vins sont déréférencés, rem-
placés par des vins italiens ou d’autres 
origines non taxés, et la reconquête 
sera longue, coûteuse et difficile, aver-
tit Georges Haushalter. Dans six mois, 
on sera morts. »
 A Bordeaux, Elsa Provenzano

il y a moins d’exportations de vins  
de Bordeaux vers les Etats-unis.
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LE CHIFFRE

700 kg
La police judiciaire bordelaise a mis  

la main sur une importante cargaison 
de cocaïne dans un chargement livré  
à une entreprise. Trois personnes ont 

été arrêtées et mises en examen.
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Derrière les « Luanda Leaks », 
l’homme des « Football Leaks ».  
En détention pour avoir révélé le 
scandale des « Football Leaks », le 
hackeur portugais Rui Pinto est 
également la source des « Luanda 
Leaks », ont révélé ses avocats, 
lundi. Ces fuites portent sur 
l’origine présumée frauduleuse de 
la fortune d’Isabel dos Santos,  
la fille de l’ex-président angolais.

L’UFC-Que choisir attaque 
Lastminute. Lundi, l’association  
de consommateurs UFC-Que 
choisir a annoncé avoir attaqué 
devant le tribunal le voyagiste en 
ligne Lastminute, accusé de vendre 
illicitement et à l’insu de ses clients 
des assurances onéreuses.  
Une pratique jugée « agressive  
et trompeuse » par l’association 
dans un communiqué.

Daesh annonce vouloir lancer une 
« nouvelle phase » en ciblant Israël
Terrorisme Lundi, le groupe 
ultraradical Etat islamique (EI) a af-
firmé, dans un message audio, vou-
loir lancer une « nouvelle phase » 
de son « djihad », en ciblant spéci-
fiquement Israël. Le nouveau chef 
de l’EI, Abou Ibrahim Al-Hachemi 
al-Qourachi, est « déterminé » à en-
tamer une « nouvelle phase qui n’est 
autre que de combattre les Juifs et de 

rendre ce qu’ils ont volé aux musul-
mans », a-t-il affirmé. Cet appel est 
lancé alors que le président améri-
cain, Donald Trump, recevait, lundi, 
son « ami », le Premier ministre is-
raélien Benjamin Nétanyahou, dans 
l’optique de présenter un plan de paix 
régional jugé « historique » par Israël, 
mais rejeté par avance et avec force 
par les Palestiniens.

Comment vont être pris en charge 
les Français rapatriés de Wuhan ?
Trois cas de coronavirus déclarés en 
France. C’est dans un contexte de 
crainte sanitaire que sera organisé, 
en milieu de semaine, le rapatriement 
des Français installés à Wuhan, en 
Chine, épicentre de l’épidémie. 
« Les Français qui souhaitent quitter 
la ville seront rapatriés par vol di-
rect au départ de Wuhan », indique la 
Direction générale de la santé (DGS). 
Parmi les quelque 800 Français pré-
sents dans la ville chinoise, ceux qui 
désirent quitter le foyer de l’épidémie 
sont invités à se faire connaître au-
près du consulat général du secteur. 

« Placés en quarantaine »
Ensuite, au moment du retour des 
expatriés vers la France et « tout au 
long de leur transfert, ils seront ac-
compagnés par une équipe médicale 

dédiée, pour l’heure encore en cours 
de constitution », précise la DGS. Puis, 
les rapatriés seront placés en qua-
rantaine durant quatorze jours dans 
« un lieu d’accueil qui reste encore 
[lundi soir] à définir ». Pourquoi un tel 
délai ? « C’est pour être sûr de cou-
vrir toute la durée d’incubation du 
virus, répond à 20 Minutes le Pr Yazdan 
Yazdanpanah, chef du service des ma-
ladies infectieuses et tropicales de 
l’hôpital Bichat, à Paris.
Et que se passera-t-il si, parmi les 
ressortissants rentrés de Wuhan, l’un 
d’eux développe les symptômes du 
coronavirus ? « Il sera exfiltré du lieu 
de confinement et transféré vers l’un 
des hôpitaux de référence, parmi les-
quels figure notre service », précise 
le Pr Yazdanpanah. 
 Anissa Boumediene

Contamination 
D’après les experts, 
l’épidémie de 
coronavirus proviendrait 
d’un animal sauvage 
vendu à Wuhan (Chine)

L’épidémie de coronavirus ravive des 
souvenirs douloureux en Chine. Il y a 
dix-sept ans, le virus du Sras, trans-
mis par un animal, avait fait 800 morts. 
A l’époque, le contact avec des animaux 
sauvages avait été reconnu responsable 
de l’apparition de l’épidémie. Dix-sept 
ans plus tard, ces animaux se consom-
ment toujours sur les marchés chinois, 
et semblent être à l’origine du nou-
veau coronavirus, baptisé 2019-nCoV. 
La Chine vient d’interdire « temporai-
rement » leur vente par crainte d’ag-
graver l’épidémie.
Serpents, rats, louveteaux, sala-
mandres… On trouvait de tout sur les 
étals du marché de Wuhan, avant sa 
fermeture. « Les premières personnes 
concernées par le virus avaient toutes ce 
marché en commun », explique Jeanne 
Brugère-Picoux, professeure honoraire 
de l’Ecole nationale vétérinaire d’Alfort-
ville. Selon les premières études, le co-
ronavirus viendrait lui aussi d’un ani-

mal : la chauve-souris. Le volatile l’aurait 
transmis à une espèce mystère, qui au-
rait fini par contaminer l’homme. De 
leur côté, les chercheurs pointent du 
doigt la trop grande proximité entre les 
animaux et les hommes sur ces mar-
chés. « C’est très lié à la densité de la 
population, précise Antoine Gessain, 
chef de laboratoire à l’Institut Pasteur. 

La Chine est un pays très dense, dans 
lequel on achète des animaux sauvages, 
parfois vivants, pour les manger. Et ça, 
ce sont des facteurs de risques non né-
gligeables. » Sans oublier la disparition 
de l’habitat naturel de ces animaux, qui 
renforce cette densité. « Le fait de cou-
per la forêt, d’aller chasser un peu par-
tout, ça favorise le contact entre l’ani-
malqui porte le virus et la population 
humaine », abonde Antoine Gessain.
« Plus des deux tiers des maladies 
infectieuses transmises à l’homme 
étaient à l’origine chez l’animal », com-
plète Jeanne Brugère-Picoux. C’est le 
cas du Sras, transmis par la civette (un 
petit carnivore), d’Ebola, transmis par la 
chauve-souris, ou du Sida, transmis par 
le singe. Selon le projet Global Virome, 
qui a pour objectif d’améliorer la ma-
nière de faire face aux pandémies, il 
existe plus de 1,7 million de virus non 
découverts au sein de la faune sauvage, 
dont près de la moitié pourraient être 
néfastes pour les humains. Lucie Bras

la chine vient d’interdire « temporairement » la vente d’animaux sauvages sur ses marchés.
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Des animaux, un virus et des hommes

Le coronavirus 
viendrait de la 
chauve-souris,  
selon les premières 
études.
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2 « Koh-Lanta »  
sait se faire désirer

Pour faire patienter les fans avant la 
nouvelle saison de « Koh-Lanta », TF1 
a décidé d’organiser un Run Challenge. 
Le but ? Faire courir les téléspecta-
teurs de l’émission dans une trentaine 
de villes et dessiner, via le tracé sur les 
applications GPS, le célèbre totem de 
l’émission d’aventures. A Paris, Lille, 
Lyon ou encore Marseille, les runneurs 
pourront gagner une rencontre avec le 
présentateur vedette, Denis Brogniart, 
et une place pour assister à la finale 
de la nouvelle saison. Une belle occa-
sion de créer du lien autour de l’émis-
sion (et de faire une bonne promo).

3 « Les Bronzés » la jouent 
en Playmobil

« A l’occasion de leurs 40 ans, “Les 
Bronzés font du ski” sont de retour 
sur les pistes… bien changés ! » Sur 
Twitter, Christian Clavier avait relayé 
mi-décembre une image où les per-
sonnages du film culte étaient repré-
sentés en Playmobil. La créatrice, 
Jana Wolf, s’est étonnée de ce succès, 
dimanche, dans Le Parisien : « Gérard 
Jugnot veut sa propre figurine ! »

4 Sauvetage expresso 
de petits chatons

Au Canada, trois chatons pris au piège, 
la queue dans la glace, ont eu la vie 
sauve grâce à Kendall Diwisch, qui a 
trouvé une manière ingénieuse pour 
les libérer. Il est reparti à sa voiture, a 
pris son café chaud et l’a versé sur la 
queue des chats pour faire fondre la 
glace. « Ils tremblaient un peu, a ra-
conté Kendall à la chaîne de télé CTV. 
Heureusement que ce n’était pas la se-
maine dernière, quand il faisait -30 °C, 
sinon le résultat aurait été différent. »

5 Un record du monde, 
c’est du gâteau

Battre son propre record, ce n’est pas 
donné à tout le monde. Ce week-end, 
les boulangeries et pâtisseries de la 
ville de Cusset (Allier) ont réalisé un 
nouvel exploit : préparer une galette 
des rois de 32,9 m, le précédent re-
cord du monde étant à 30,59 m, rap-
porte France Bleu. Près de 3 000 parts 
de cette  maxigalette ont été vendues. 
Les bénéfices de la vente étaient des-
tinés à des associations.

6 Il faut toujours suivre 
son instinct

Coup de chance ou instinct hors du 
commun ? Dimanche, Le Parisien rap-
portait qu’une femme avait gagné 
600 000 € au Loto foot, en jouant « l’in-
verse des pronostics de son père et de 
son mari, qui sont fans de foot ». Cette 
habitante de Seine-et-Marne a validé 
une grille de 14 matchs de Ligue 1, de 
Serie A et de Premier League. 

7 L’amour n’a vraiment 
pas d’âge

Ce week-end, deux résidents d’un 
Ehpad normand se sont dit oui pour 
la vie. Agés de 68 et 69 ans, Danielle 
et Jacques se sont rencontrés en 
2009, dans une maison médicalisée 
au Vaudreuil (Eure), indique France 
3. Les résidents de l’établissement 
ont mis la main à la pâte pour déco-
rer la salle où se déroulait le mariage.

8 En Iran, un avion 
fait fausse route

L’accident a eu lieu lundi matin à 
Bandar-e Mahchahr, dans le sud-ouest 
de l’Iran. Un avion de ligne a fait une 
sortie de piste lors de son atterris-
sage et a fini sa course sur une auto-
route, sans faire de victimes. « Le pi-
lote a posé l’appareil trop tard, ce qui a 
conduit l’avion à sortir de la piste et à 
s’arrêter sur un boulevard » adjacent 
à l’aéroport, a rapporté la télévision 
d’Etat.

9 Nos internautes  
ont du talent

Les chiens sont 
souvent des Perle
Vous allez bientôt avoir un chien et 
vous ne savez pas trop comment l’ap-
peler ? On a la solution, avec le clas-
sement des noms les plus donnés en 
2019 chez nos chers animaux de com-
pagnie. Selon le site Animaux-relax.
com, qui a fait son étude sur la base 
de 14 563 chiens, c’est Perle qui re-
venait le plus de fois, devant Pixel et 
Pookie. Pas de blabla, nul doute que 
pour ce troisième nom la chanteuse 
Aya Nakamura y est pour quelque 
chose, grâce à son tube Pookie. Dans 

les autres prénoms à la mode cette 
année, on a du Pirate, Pink, Pinky ou 
Praline. Du côté des chats, on a un 
gros hommage à Neruda ou Escobar, 
car le prénom Pablo est arrivé en 
tête. Pilou arrive en deuxième, de-
vant Pacha.
Vous l’aurez noté, c’était l’année du 
« P », selon la règle instituée en 1926 
par le « Livre des origines français ». 
Pour 2020, le « R » devrait être à la 
mode. Alors, vous êtes plutôt Robbie, 
Raoul, Rustic ou Rex ? Le nom Perle a été le plus donné par les propriétaires de chiens en 2019.
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Cette photo nous a été 
envoyée par Joanna 
Latika via Instagram 
@joannalatika
Vous êtes doué pour  
la photographie ?  
Envoyez vos images  
à contribution@20minutes.fr 
ou postez-les sur Instagram 
avec le hashtag 
#nosinternautesontdutalent

Vos photos ne seront destinées 
qu’à cette rubrique.  
Pour en savoir plus sur la gestion 
de vos données :  
https://www.20minutes.fr/
politique-protection-donnees-
personnelles

Agde, dans 
l’Hérault.

L’épidémie de coronavirus apparue 
mi-décembre en Chine trouverait-elle 
son origine aux Etats-Unis ?
C’est ce qu’affirment plusieurs 
posts viraux sur les réseaux 
sociaux. « Je découvre que le 
coronavirus n’est pas nouveau, [qu’il] 
a été créé en 2003 aux USA », avance 
ainsi un post Facebook illustré d’ex-
traits du brevet en question. 
Si le brevet mis en avant existe bien, il 
est consacré au Sras (syndrome respi-
ratoire aigu sévère), une autre souche 
du coronavirus, qui avait provoqué plus 
de 700 décès entre 2002 et 2003, après 
son apparition en Chine. Ce virus s’avère 
toutefois « semblable à 80 % à celui du 

Sras », comme l’expliquait à 20 Minutes 
le professeur Yazdan Yazdanpanah, chef 

du service des maladies infec-
tieuses et tropicales de l’hôpi-
tal Bichat, à Paris. « L’objectif 
même de ce brevet est d’évi-

ter que d’autres ne puissent contrôler 
cette technologie, expliquait en 2004 
les Centres de contrôle et de préven-
tion des maladies. Nous le [brevetons] 
afin de donner à l’industrie et aux cher-
cheurs un accès raisonnable aux échan-
tillons. » A ce jour, il n’existe aucun vac-
cin contre le dernier coronavirus, appelé 
« 2019-nCoV ».  Alexis Orsini
20 Minutes lutte contre les fake news.  
Un doute ? Ecrivez à fakeoff@20minutes.fr

Non, le coronavirus n’a pas été 
créé aux Etats-Unis10
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Sudoku
En partant des chiffres 
déjà inscrits, remplissez 
la grille de manière que 
chaque ligne, chaque 
colonne et chaque carré 
de 3 par 3 contienne  
une seule fois tous 
les chiffres de 1 à 9.
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Horoscope
Bélier du 21 mars au 20 avril
La situation risque de s’envenimer si 
vous refusez une explication franche. 
Vous n’avez guère la tête au travail.

Taureau du 21 avril au 21 mai
Vous ressentez le besoin de construire 
une relation stable et durable.  
Vos affaires marchent très bien. 

Gémeaux du 22 mai au 21 juin
Vous vous sentez d’humeur amoureuse. 
Vous trouvez la solution à vos soucis  
en dehors des schémas traditionnels.

Cancer du 22 juin au 22 juillet
En solo, vous voulez du changement.  
En couple, égayez un peu votre vie.  
Un projet important nécessite du temps.

Lion du 23 juillet au 23 août
Un problème familial vous attend. 
Vous vous libérez d’une préoccupation 
qui pesait lourd dans votre esprit.

Vierge du 24 août au 23 septembre
Vos besoins sont profonds. Les 
obstacles ne vous font pas peur  
et rien ne vous arrête aujourd’hui.

Balance du 24 sept. au 23 octobre
Vous faites taire votre esprit critique. 
Vous menez comme vous l’entendez 
vos grands projets en cours.

Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
L’être aimé vous témoigne son 
affection. Ne soyez pas inquiet,  
la chance sourit aux audacieux.

Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.
Vous avez des décisions délicates  
à prendre sur le plan sentimental.  
Vos collègues soutiennent vos projets.

Capricorne du 22 déc. au 20 janv.
Les affaires de cœur vont s’imposer. 
Votre franchise vous vaudra l’estime 
de certains de vos collègues de travail. 

Verseau du 21 janv. au 18 février
La période est propice à un renouveau 
affectif. Tâchez de mettre les bouchées 
doubles dans tous les domaines. 

Poissons du 19 février au 20 mars
Vos projets deviennent bien plus clairs. 
Vous arrivez à persuader votre patron 
de la justesse de vos pronostics.

Cerf-panthère pas avant midi
Pour être en bonne santé,  
pensez à manger.

Retrouvez l’horoscope complet sur le site et nos applis.

2e marque de presse française
22,8 millions d’utilisateurs par mois
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Une jeunesse portée par Greta 
Thunberg notamment, avec un 
positionnement un peu plus radical. 
Qu’en pensez-vous ?
Christophe Mali : Ce n’est pas vrai-
ment de la radicalité, elle dit juste qu’il 
faut écouter les scientifiques, qu’il faut 
agir et que la jeunesse est derrière 
elle. Nos politiques sont incapables 
de trouver les solutions et d’envisa-
ger l’avenir d’une manière nouvelle. 
Mais on est persuadés que ça va arri-
ver, nous sommes optimistes, on voit 
que les choses changent, en France, 
en Europe…
Guizmo : Greta énerve l’ancien monde 
quand elle arrive dans l’Hémicycle en 
France, où tous ces vieux conservateurs 
se demandent qui sont ces enfants qui 
viennent leur donner des leçons… Ils 
en sont la cause principale.
Vos fans peuvent-ils espérer  
bientôt un nouvel album  
avec des chansons inédites ?
Guizmo : On sort d’une réunion où 
on a parlé de la suite, parce qu’on en 
meurt d’envie.
Christophe Mali : La suite est très très 
engagée. Après Bercy, on enchaîne sur 
l’enregistrement du prochain album. 
 Propos recueillis par Clio Weickert

Musique Les thèmes 
des chansons cultes  
de Tryo, qui fête  
ses 25 ans, sont plus  
que jamais d’actualité

« Si tu es né dans une cité HLM, je te 
dédicace ce poème/ En espérant qu’au 
fond de tes yeux ternes, tu puisses y 
voir un petit brin d’herbe… » Pas be-
soin d’être en terminale L ou de fumer 
des pétards pour reconnaître l’un des 
grands succès de Tryo. Le groupe fête 
ses 25 ans et sort vendredi son septième 
album, XXV, avec la participation d’ar-
tistes comme Véronique Sanson, Zaz, 
Bigflo et Oli, etc. Certains seront pré-
sents le 13 mars lors d’un grand concert 
(complet) à l’AccorHotels Arena.

Pourquoi avoir choisi un album  
de duos pour fêter vos 25 ans ?
Guizmo : On avait envie de se faire plai-
sir : 25 ans, ça se fête. L’idée des duos 
est assez simple, car je crois que ce 
qui nous a marqués, ce sont les ren-
contres avec des gens qui nous ont 
donné envie d’écrire des chansons : 

Renaud, Thiéfaine, Sanson, la famille 
Souchon…
Vous ne vous lassez pas de chanter 
les mêmes chansons, comme 
L’Hymne de nos campagnes ?
Guizmo : C’est un métier où tu viens 
donner quelque chose de positif aux 
gens. Quand tu attaques Désolé pour 
hier soir, ils sont morts de rire d’avance. 
Et L’Hymne de nos campagnes, c’est un 
peu pareil, les gens se sont tellement 
approprié la chanson qu’elle ne nous 
appartient plus. Et c’est un kif absolu !

Pensez-vous que vos chansons  
sont toujours d’actualité ?
Christophe Mali : En tout cas, elles ré-
sonnent encore et on en est les pre-
miers étonnés. Ces thématiques étaient 
là il y a vingt-cinq ans et sont toujours 
là aujourd’hui. A un moment, on était 
un peu en marge, notamment sur le 
thème de l’écologie, on nous prenait 
pour des babas cool. Et aujourd’hui, 
il y a une vraie prise de conscience. 
Toute une partie de la jeunesse se re-
trouve dans ces thématiques.

« On nous prenait pour des babas cool »

le nouvel album du groupe, XXV, sera disponible vendredi.
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Dylan Robert, meilleur espoir pour 
Shéhérazade, écroué à Marseille. 
César 2019 du meilleur espoir 
masculin pour le film Shéhérazade, 
Dylan Robert a été interpellé et 
écroué à Marseille dans le cadre  
de l’enquête sur le braquage d’un 
restaurant en 2018. Les faits sont 
antérieurs au tournage du film  
de Jean-Bernard Marlin.

Le grand chelem pour Billie Eilish 
aux Grammy Awards. A seulement 
18 ans, Billie Eilish a raflé dimanche 
aux Grammy Awards le prix de 
l’enregistrement de l’année pour  
Bad Guy, et celui de l’album de 
l’année. Sacrée un peu plus tôt 
révélation de l’année et chanson de 
l’année, l’adolescente a ainsi brillé 
dans les quatre catégories majeures.

Les négociations se poursuivent  
à Radio France. Alors que  
la grève à Radio France est entrée 
lundi dans son 56e jour, quatre 
organisations syndicales sur six ont 
accepté l’ouverture de négociations 
sur une rupture conventionnelle 
collective. « C’est un vrai pas en 
avant », s’est félicitée la direction.

Polanski et  
« Les Misérables » 
distingués
Prix Lumières Roman 
Polanski pour son dernier film, 
J’accuse, et Les Misérables, de Ladj 
Ly, en lice aux Oscars pour le meilleur 
film étranger, sont les principaux lau-
réats des 25es Prix Lumières décernés 
lundi soir par la presse internationale 
en poste à Paris. Roman Polanski, qui 
n’était pas présent à la cérémonie, a 
été distingué par le prix de la mise en 
scène pour son long-métrage consa-
cré à l’affaire Dreyfus, sorti en pleine 
polémique après une accusation de 
la photographe française Valentine 
Monnier, qui dit avoir été violée par le 
réalisateur en 1975 à l’âge de 18 ans. 
J’accuse a connu une sortie mouve-
mentée, avec des séances annulées. 
Prix du jury à Cannes, Les Misérables 
a été récompensé pour sa part par 
trois trophées Lumières (film, scé-
nario et révélation masculine pour 
Alexis Manenti).
Les Prix Lumières sont une sorte 
d’antichambre des César, dont la cé-
rémonie cette année sera présidée par 
Sandrine Kiberlain, a annoncé lundi 
l’Académie des arts et techniques du 
cinéma.

Les étoiles du « Guide Michelin 2020 » 
dans le sillage de « Top Chef »
Palmarès Les étoiles remises 
lundi au Pavillon Gabriel à Paris par le 
Guide Michelin ont réservé de belles 
surprises. Christopher Coutanceau 
à La Rochelle (17), Kei Kobayashi à 
Paris (75) et Glenn Viel, aux Baux-
de-Provence (13), sont les nouveaux 
chefs triple étoilés pour cette édi-
tion 2020. Au début de la cérémonie, 
Gwendal Poullennec, le directeur du 
Guide Michelin, a rappelé la respon-
sabilité des chefs, qui « sont deve-
nus des acteurs majeurs sur la scène 
médiatique ». La faute (ou grâce) à 
des émissions comme « Top Chef » 

probablement, dont les participants ne 
sont pas les derniers à se hisser au top.
La preuve avec Kelly Rangama, cheffe 
ultramarine et première étoile pour 
son restaurant parisien Le Faham, 
du nom d’une orchidée rare et pro-
tégée de La Réunion : « Je recon-
nais que « Top Chef » a été un dé-
clic personnel, parce que j’étais un 
peu perdue dans ma vie profession-
nelle, a-t-elle confié à 20 Minutes à 
l’issue de la cérémonie. Le fait d’être 
poussée par des grands chefs donne 
envie de repousser ses limites. » 
 Stéphane Leblanc

Kei Kobayashi (à g.), Christopher 
Coutanceau et Glenn Viel.
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« La cyberviolence conjugale 
aggrave l’isolement »
Plateforme 
« Traquées », de  
Marine Périn, premier 
documentaire financé 
par YouTube, donne la 
parole à quatre victimes

C’est avec le financement accordé par 
le prix EllesFontYouTube (soit 15 000 €), 
qui vise à accroître le nombre de you-
tubeuses, que Marine Périn a pu ré-
aliser un documentaire sur un sujet 
méconnu : les cyberviolences conju-
gales. Diffusé depuis lundi sur la plate-
forme de vidéos, « Traquées » explore 
ainsi le quotidien de quatre victimes.

Raconte-nous ton documentaire…*
C’est un documentaire sur les cybervio-
lences conjugales, qui sont un outil sup-
plémentaire pour maintenir l’emprise. 
Ce que j’entends par « cyber », c’est 
tout ce qui relève des nouvelles tech-
nologies. J’ai repéré quatre grandes 
formes de violence : le harcèlement par 
SMS, la cybersurveillance, le « revenge 
porn » et les violences administratives 
(par exemple, empêcher sa compagne 
d’avoir accès à son compte de la CAF).
Comment se manifeste  
la cybersurveillance ?
C’est demander à sa compagne de 
rendre des comptes : « Envoie-moi une 
photo qui prouve que tu es là. » Installer 
des logiciels espions. Demander les 
mots de passe ou la suppression de 
messages. Cela aggrave l’isolement.
Les nouvelles technologies  
en sont-elles responsables ?
Non, pas du tout, parce que beaucoup 

de victimes disent qu’elles ont trouvé 
de l’aide et de l’info sur les réseaux so-
ciaux. Il existe par exemple un chat en 
ligne de l’association En avant toutes. 
Une victime m’a dit qu’elle s’en était 
sortie car elle a reconnu des méca-
nismes de violence conjugale grâce à 
des infos qu’elle a trouvées en ligne.
Tu es la première documentariste 
française financée par YouTube,
ça fait quel effet ?
Je ne l’avais pas vu comme ça, avant 
que tu m’en parles. J’ai toujours été 
sur YouTube [sa chaîne s’appelle 
Marinette – Femmes et féminisme], 
car on y touche un public plus jeune. 
Et là, j’ai envie que mon documentaire 
touche les jeunes, parce que les jeunes 

femmes sont un peu plus concernées 
par les violences conjugales que les 
femmes de tous âges (une femme sur 
sept, contre une femme sur dix).
C’est ça, l’avenir du documentaire : 
être sur YouTube ?
Les productions audiovisuelles sur le 
Web ont beaucoup moins de moyens : 
on a fait ça avec dix fois moins qu’un 
budget télévisuel, et je me suis fait 
prêter tout le matos. Mais France 
Télévisions fait travailler des youtu-
beurs, Arte met en ligne ses docu-
mentaires sur YouTube… Cela devrait 
se faire petit à petit.
 Propos recueillis par Aude Lorriaux
* Nous avons choisi le tutoiement pour 
retranscrire la spontanéité du moment.

Marine Périn, dans son propre documentaire sur le cyberharcèlement.

M
. P

ér
in



9
Mardi 28 janvier 2020Votre soirée télé

25-28 juin 2020

PNL MARTIN GARRIX
BLACK EYED PEAS DISCLOSURE

TRYO THE LUMINEERS DELUXE
NINHO Rilès WORAKLS ORCHESTRA

ODEZENNE Koba LaD...

marmande (47)

www.garorock .com

aime regarder « Robin des bois » (C8) et réaliser que c’est le bon, celui avec Russel Crowe

21 h 05 Série

MAGNUM
Saison 1 (2 épisodes). 
Avec Jay Hernandez. 
Magnum découvre que 
son ex-fiancée, Hannah, 
qu’il croyait morte depuis 
longtemps, est de retour 
à Hawaï et qu’elle projette 
un cambriolage.
22 h 45 MAGNUM
« Mauvais joueur ». 
Saison 1 (10/20).
Avec Jay Hernandez.

20 h 50 INCENDIES 
GÉANTS, ENQUÊTE 
SUR UN NOUVEAU FLÉAU 
Documentaire 
de Cosima Dannoritzer.
Des incendies détruisent 
des villes et des régions. 

21 h 05 Docu

21 h 15 OSS 117 : LE 
CAIRE, NID D’ESPIONS 
Comédie de Michel 
Hazanavicius (2006). 
Avec Jean Dujardin.
Un agent secret sexiste 
est envoyé au Caire.

ANTISÉMITISMES
D’Ilan Ziv.
La recrudescence de l’anti-
sémitisme dans la plupart 
des pays occidentaux 
démontre la manière 
dont les vieilles haines 
sont ins-trumentalisées 
en France et en Europe.
23 h 05 PEUT-ON 
EN FINIR AVEC 
L’ANTISÉMITISME ?
Débat. 

20 h 50 Docu

21 h 05 ROBIN DES BOIS 
Film d’aventures 
de Ridley Scott (2010). 
Avec Russell Crowe. 
Au XIIIe siècle, un archer 
de l’armée du défunt roi 
Richard rentre en Angleterre.

AU BONHEUR 
D’ÊTRE PROF
De Marina Julienne. 
Quatre enseignants engagés 
et enthousiastes bousculent 
leur hiérarchie afin de redon-
ner le goût d’apprendre 
à leurs élèves, et 
réinventent l’école.
22 h 40 C DANS L’AIR 
Magazine présenté 
par Caroline Roux. 
23 h 55 C À VOUS 

21 h 07 Film

21 h 15 90’ ENQUÊTES 
« Chauffards,  
cambrioleurs et tireur 
fou : pas de répit pour 
les gendarmes du Sud ». 
Magazine. 
22 h 35 90’ ENQUÊTES

VOYEZ  
COMME ON DANSE
De Michel Blanc (2018). 
Avec Jean-Paul Rouve.
Les existences chaotiques de 
Julien, Elizabeth, Véro, Serena 
ou encore Julien se croisent 
et sont bouleversées par 
des événements imprévus.
22 h 30 LES CONFINS  
DU MONDE
Drame de Guil laume 
Nicloux (2018). 

21 h 05 Téléfilm

21 h 05 LES STARS 
CHANTENT  
POUR LA PLANÈTE
Divertissement. Présenté 
par Jérôme Anthony.
23 h 10 MYLÈNE  
FARMER : LIVE 2019

MEURTRES 
EN PAYS D’OLÉRON
De Thierry Binisti (2017). 
Avec Hélène Seuzaret. 
Une femme enquête sur le 
meurtre d’un sexagénaire, 
retrouvé poignardé dans 
un cimetière abandonné 
depuis plus de deux siècles.
22 h 40 LA VIE 
DEVANT ELLES
Saison 2 (1/6).
Avec Stéphane Caillard.

21 h 05 Jeu

QUI VEUT ÊTRE  
MON ASSOCIÉ ?
Présenté 
par Jul ien  Courbet. 
Des entrepreneurs sont 
accompagnés par six 
experts, eux-mêmes 
créateurs d’entreprise 
à succès en France.
23 h 00 PATRON 
INCOGNITO « Philippe 
de Selliers, DG France 
de l’entreprise Leonidas ».

21 h 05 UN HOMME IDÉAL 
Thriller d’Yann Gozlan 
(2015). 
Avec Pierre Niney.
Un jeune écrivain à succès 
est harcelé par un maître 
chanteur.
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Bien plus 
qu’un joueur 
Bryant

Une icône, un héros, une lé-
gende. Les mots ne manquent 
pas dans les témoignages des 
internautes de 20 Minutes pour 
qualifier Kobe Bryant. « Il était 
une référence du basket, une de 
ces légendes que l’on pense im-

mortelles, invincibles », estime 
Florian. Un champion qui laissera 

son empreinte sur la NBA.
Parmi les fans qui nous ont apporté 
leurs témoignages, beaucoup nous 
ont décrit des souvenirs de jeunesse. 
« J’ai commencé le basket à 5 ans, 
en 1998 après avoir vu un match sur 

Canal+ en pleine nuit, avec un n° 8 
insolent de talent, petite coupe afro, 
gros mental et des skills variés et in-
croyables, raconte Thibaut. Ma vie n’a 
plus été la même. A 7 ans, je vendais 
la moitié de mes jouets pour m’ache-
ter mon maillot de Kobe. »
L’ex-joueur des Lakers, un compagnon 
d’enfance ou d’adolescence pour cer-
tains, mais, pour beaucoup, un exemple 
à suivre. « Kobe m’a énormément ins-
piré, estime Gian. Pas seulement pour 
son jeu, mais pour sa philosophie de 
travail, de vie : refuser l’échec. Toujours 
s’entraîner et ne jamais lâcher. C’est 
une leçon que je garde en moi de-
puis ma jeunesse. Plus qu’un joueur, 

je perds un 
modèle. »
 Florence 
 Floux

Basket Technique, 
mental, impact…  
Kobe Bryant a inspiré 
de nombreux joueurs

« C’était mon premier maillot de bas-
ket. » Nicolas Lang parle avec émotion 
de Kobe Bryant, décédé dimanche dans 
un accident d’hélicoptère. L’arrière du 
CSP Limoges, 29 ans, en avait 6 quand 
il a découvert le « Black Mamba » : 
« Comme toute une génération qui 
n’avait pas connu 
les grandes années 
de Michael Jordan, on 
a grandi avec Kobe. 
Il dégageait un tel 
charisme… »
« Si je suis devenu 
fan des Lakers, c’est 
grâce à lui, appuie 
son ancien partenaire à Strasbourg 
Boris Dallo. Quand j’ai commencé à re-
garder le basket, je me suis tout de suite 
intéressé à lui et il me l’a beaucoup fait 
aimer. Je pense qu’on s’est tous inspi-
rés de lui et qu’on a essayé de l’imiter. » 
Capable d’incroyables performances 
offensives, le quintuple champion NBA 
maîtrisait à peu près tous les gestes de 

son sport. Là où James Harden passera 
à la postérité pour son step back (pas en 
arrière avant le tir), Kobe Bryant brillait 
grâce à une panoplie riche et variée. « Il 
savait tout faire, mais ne faisait que des 
choses utiles, dribble puis shoot », re-
prend Lang. « Pour moi, ce qui le carac-
térisait, c’était son fade away [tir effec-
tué lors d’un saut vers l’arrière], réagit 
Dallo. T’étais face à lui, tu t’y perdais, il 
avait toutes les clés pour te passer ! » 
« En fait, tu ne pouvais pas l’arrêter », 
résume Axel Toupane. L’ex-joueur des 
Denver Nuggets avait eu la lourde tâche 

de défendre sur son 
idole un soir, en 
mars 2016. « J’avais 
été hyper actif et 
j’avais réussi deux-
trois bons stops, 
mais il m’avait aussi 
ramené à l’école 
deux fois », sourit-il.

L’international français avait même 
échangé quelques mots avec l’histo-
rique n° 24 des Lakers : « En fait, je le 
pressais trop. Il m’a fait un reverse [un 
dribble en sens inverse] et m’a expli-
qué en plein match pourquoi il m’avait 
fait ça ! » Claude Bergeaud avait aussi 
observé la star de près, lors de plu-
sieurs entraînements à Los Angeles. 

« Je me souviens d’une séance 
à la veille d’un match, celle 
qui est souvent la plus dé-
contractée. Lui était resté 
concentré de bout en bout, 
raconte l’ancien sélection-
neur des Bleus. Il ne laissait 
rien au hasard et avait créé une 
organisation personnelle pour 
sa réussite, avec nutritionniste, 
préparateur physique… On ne 
voyait que du talent chez lui, 
mais c’était lié à un énorme 
volume de travail. »
Une caractéristique qui a 
aussi influé sur le niveau 
d’investissement de 
toute une génération 
de basketteurs. « C’était 
quelqu’un que je suivais 
pour son éthique et 
ses valeurs, indique 
Scottie Reynolds, 
q u i  évo l u e  à 
Strasbourg. Il 
avait compris 
tout ce que 
devait faire 
un basketteur 
pour progres-
ser et gagner. 
J’ai toujours 
essayé de re-
produire ça. »
Dans son at-
titude, Bryant 
a  é g a le -
ment mar-
qué son 
époque. 
« Il 
voulait 

tuer ses 
adver-

saires et 
avait une du-
reté mentale 
incroyable, 
juge Boris 

Dallo. Même 
blessé ou avec 

des doigts 
cassés,  i l 
jouait. » « Son 
jeu, son cha-

risme, son ar-
rogance ne lais-

saient personne 
indifférent. Tu par-

lais de lui, t’étais sûr 
qu’il y allait avoir débat, 

synthétise Nicolas Lang. 
Inconsciemment ou non, on 
pense souvent à lui. »
 A Strasbourg,  
 Thibaut Gagnepain

Kobe Bryant, 
en 2016.
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Un panier garni de disciples

« C’était quelqu’un 
que je suivais  
pour son éthique  
et ses valeurs. »

Scottie Reynolds, 
joueur de Strasbourg 

« Il se levait au milieu de la nuit pour aller shooter »
Spécialiste NBA à Canal+, Vincent 
Radureau a traduit l’autobiographie de 
Kobe Bryant, Mamba Mentality, Ma façon 
de jouer, sortie à l’automne en France 
(éd. Hugo Sport). Le journaliste nous 
raconte ce qu’il a appris sur l’éthique 
de travail de l’ancien joueur des Lakers.

Qu’est-ce qui définit le mieux  
la « Mamba Mentality » ?
Kobe, c’était cette détermination in-
croyable, qui fait qu’il ne cessait jamais 
de travailler. Pendant chaque prépara-
tion d’avant-saison, il se levait au milieu 
de la nuit pour aller à la salle d’entraî-
nement, répétant 100 fois ou 200 fois le 
même shoot. Et, une fois qu’il avait fini, 
vers 7 h, il faisait une sieste d’une heure 
dans sa voiture [avant l’entraînement 
collectif]. Ce mec était un génie du bas-
ket, mais ce n’était pas que le talent, 

c’était aussi une force de tra-
vail absolument dingue. 
Cette éthique de travail l’a-
t-elle toujours accompagné ?
Il s’est défini comme un étudiant du jeu. 
Même quand il était gamin, il ne ces-
sait jamais de s’interroger sur le jeu et 
de questionner les joueurs et les en-
traîneurs, jusqu’à en devenir soûlant. 
Il n’avait quasiment que ça dans sa vie, 
à part sa femme et ses filles. 
Sa confiance en lui se doublait parfois 
d’une certaine arrogance… 
Beaucoup de gens ont pensé que cette 
arrogance était sa part d’ombre. Je suis 
intimement persuadé que ça fait partie 
du caractère de champion. Il faut avoir 
la conscience d’être un être suprême 
pour accomplir une telle carrière. 
 Propos recueillis par Julien LaloyeKobe Bryant a disputé le dernier 

match de sa carrière en avril 2016.
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Les circonstances du drame encore floues
Selon le site TMZ, les premières données de vol de l’hélicoptère font état  
de difficultés apparues alors que l’engin survolait le zoo de Los Angeles.  
Le pilote aurait alors été averti qu’il volait trop bas. Quelques minutes plus 
tard, l’appareil a semble-t-il heurté une colline, avant de prendre feu. Neuf 
personnes sont décédées, dont la fille de Kobe Bryant, Gianna. Deux de ses 
coéquipières et trois de leurs parents se trouvaient également à bord.
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